

ÉDITION DU
24 FÉVRIER 2024
n°1

La gazette d'Oreillette

SALON
INTERNATIONAL
DE L'AGRI
CULTURE



LE QUOTIDIEN DU SALON INTERNATIONAL DE L'AGRICULTURE



23 février, 8 h 30.
Oreillette
accueillie par
les médias.

PHOTO: EMMANUEL LEDUY / SCOOTPHONE

BIENVENUE AU SALON !

Le Salon International de l'Agriculture célèbre sa 60^e édition, le regard résolument porté vers l'avenir. L'occasion, bien sûr, de célébrer six décennies de passion, d'innovation et de rencontres entre agriculteurs, éleveurs, professionnels de l'agroalimentaire, consommateurs et passionnés du monde rural. Mais aussi, face à une actualité forte et aux nombreux défis à relever, de démontrer une nouvelle fois notre unité et notre solidarité.

Le Salon, qui représente chaque année la plus belle vitrine de l'excellence française dans le domaine agricole, s'ouvre dans un contexte particulier. Ces dernières semaines, les agriculteurs ont fortement exprimé inquiétudes et attentes pour que soient enfin prises en compte leurs difficultés quotidiennes. Des questions qui seront souvent évoquées pendant ces neuf jours dans les allées, lors

des débats, tables-rondes et rendez-vous professionnels. Tous ont exprimé leur besoin de reconnaissance du travail accompli. Le Salon y participe plus que jamais, en mettant en valeur les savoir-faire, les meilleurs produits de nos régions, ainsi que les animaux d'exception issus des plus belles filières d'élevage... L'agriculture de demain et l'innovation seront aussi présentes, illustrant la façon dont les avancées technologiques peuvent être au

OREILLETTE, ÉGÉRIE 2024

Vache de race Normande de 5 ans à la robe aux trois couleurs et aux lunettes bien dessinées, Oreillette, égérie du Salon International de l'Agriculture 2024, vient de Briouze, dans l'Orne. Elle y est élevée par François et Lucie Foucault au sein d'une exploitation familiale de 155 hectares, et parmi 110 autres vaches laitières et 24 bœufs. Son lait est transformé en Camembert de Normandie et Pont-l'Évêque AOP. Le lait d'Oreillette assure une production moyenne de 10,5 camemberts chaque jour.

service des agriculteurs et soutenir des pratiques respectueuses de l'environnement au service des consommateurs. Et comme on pourra le découvrir au cours de ces neuf prochaines journées, les célébrations de la 60^e édition mêleront un grand nombre d'événements honorant l'histoire du Salon et d'occasions de faire la fête autour d'animations dans les différents halls et allées. Alors, bienvenue !

LA « GAZETTE D'OREILLETTE », LE NOUVEAU QUOTIDIEN DU SALON

Durant neuf jours, ce journal baptisé du nom de la vache égérie 2024, proposera chaque matin le programme des grands événements de la journée,

des comptes-rendus des différentes manifestations de la veille à travers des photos, des dossiers et des interviews ainsi qu'un agenda du lendemain... Un

lien supplémentaire entre nous tous pour ne rien rater du Salon. A retrouver également sur notre site www.salon-agriculture.com

EDITO

DEBOUT !

Nous avons prévu une édition du Salon International de l'Agriculture hors normes tout en sachant qu'il fallait en supprimer ! L'actualité nous a donné raison. Pour autant, notre salon voit et reçoit des agriculteurs debout et fiers de leur métier. Nous accueillons des exposants debout et à l'initiative. L'agriculture doit s'en sortir car elle le vaut bien. Chaque acteur de la chaîne alimentaire doit s'inscrire dans des démarches de partage et de progrès.. Nous aurons la chance d'accueillir des visiteurs debout et prêts à arpenter les allées pour apprendre et comprendre. Le mot debout est un joli mot qui s'applique si bien à l'agriculture résiliente, forte, volontaire et en capacité de s'adapter dès lors qu'on lui laisse le temps. L'expression debout est bien belle quand elle signifie contre vents et marées.



PHOTO: CENECA - FRANCK FOUCHIA

Alors soyons debout, ensemble, collectivement, pour faire face, pour faire front, comme depuis 60 ans. Soyons vent debout !

Jean-Luc Poulain

Agriculteur, président du CENECA, Président du Salon International de l'Agriculture



LE CHIFFRE
DU JOUR

8 200 jurés

attendus pour participer aux finales du Concours Général Agricole. Professionnels, experts ou amateurs éclairés, ils vont être amenés à juger une sélection de produits et de vins issus de l'agriculture française.

TEMPS FORT DU JOUR

INAUGURATION DU SALON PAR LE PRÉSIDENT DE LA RÉPUBLIQUE

Le président de la République Emmanuel Macron inaugure aujourd'hui le Salon International de l'Agriculture.



POUR UN SALON
RESPONSABLE,
ENSEMBLE,
ADOPTONS
LA SIA'TTITUDE !

P4



PHOTO PATRICK BROCHET

ON VOUS ENTEND, DANS LES CAMPAGNES !

Chaque année, le Salon International de l'Agriculture réaffirme ce qui devrait être une évidence pour tous : pas d'agriculture sans agriculteurs. Écouter, comprendre et partager leurs voix, c'est aussi la mission du Salon. Pour ouvrir ce premier numéro « La Gazette d'Oreillette », a choisi de s'intéresser à l'état d'esprit actuel des agriculteurs. Et de s'appuyer, pour cela, sur l'étude barométrique PRISM 2024* qui vient de paraître.

40 % des agriculteurs sont pessimistes sur la situation de leur exploitation. Si, au vu de l'actualité, ce chiffre tiré de l'étude PRISM 2024* ne surprend guère les observateurs, elle témoigne de la montée des inquiétudes dans les campagnes : il y a un an, lors de la précédente étude de PRISM, ils

étaient 34 % à se déclarer inquiets. Et c'est même près d'un viticulteur sur deux (49%) qui émet aujourd'hui des doutes sur l'avenir de sa profession**. « Si les chiffres sont là et bien ancrés sur le pessimisme agricole, il reste pourtant une volonté farouche de faire en sorte que l'agriculture reste non une

voie de sortie mais un chemin d'espoir », commente Arnaud Lemoine, directeur du CENECA.

CONCURRENCE INTERNATIONALE
En tête de liste des préoccupations, la concurrence internationale nourrit de plus en plus de craintes

de la part des agriculteurs, qui sont 40 % à la citer en premier. Le projet d'accord commercial UE-Mercosur suscite, en particulier, un grand nombre d'interrogations. Les pertes de production liées aux aléas climatiques et les difficultés de transmission de l'exploitation complètent le classement. À noter que les risques d'accroissement des difficultés financières deviennent une source d'appréhension de plus en plus présente : +5 points en un an.

ASSOULIR LA RÉGLEMENTATION

L'assouplissement de la réglementation reste une priorité pour la majorité des agriculteurs interrogés. Ils sont ainsi 65 % à estimer qu'une telle orientation leur permettrait d'aborder l'avenir de manière plus sereine. Il s'agit même d'un préalable nécessaire pour engager l'agriculture dans une démarche de pratiques durables efficaces et pérennes. « Un pays fort, c'est un pays qui a une agriculture forte. Il ne suffit pas de le dire, il faut créer les conditions pour. Il y a des mots pour cela : simplification, allègements, reconnaissance, prix... L'agriculture ne peut plus être une variable d'ajustement nécessaire à nos vies. Le Covid l'a prouvé. Faut-il une autre situation de ce type pour reconnaître le caractère exceptionnel des agriculteurs? » interroge Arnaud Lemoine.

L'EUROPE EN QUESTION

Enfin, la nouvelle PAC, entrée en vigueur en 2023, suscite plus de méfiance que d'adhésion. Présentée comme « plus verte, plus

équitable et davantage axée sur les performances », elle ne convainc pas : 92% des répondants à l'étude estiment qu'elle ne protège pas plus contre la concurrence extra-européenne. Les règles sont jugées complexes (86% des sondés) et un agriculteur sur deux pense subir une diminution des aides de la PAC. « L'Europe n'est plus comprise car elle contraint plus qu'elle ne libère ! Et pourtant, beaucoup savent qu'elle reste indispensable ! » poursuit Arnaud Lemoine.

LE SALON AU CÔTÉ DES AGRICULTEURS

Le Salon International de l'Agriculture est pleinement conscient des difficultés et des incertitudes qui planent sur l'ensemble des filières. Il est plus que jamais nécessaire d'affirmer l'importance de notre agriculture pour la France mais aussi pour le reste du monde. C'est l'un des objectifs majeurs du Salon depuis sa création, il y a 60 ans. Et comme le rappelle Jean-Luc Poulain, agriculteur, président du CENECA et du Salon International de l'Agriculture, dans son message posté sur le site internet du Salon : « Nous avons besoin d'agriculteurs, nous avons besoin de souveraineté, nous avons besoin de transmettre, sans quoi les riches terres françaises ne seront plus que de tristes champs ! »

* Enquête réalisée du 11 décembre 2023 au 2 janvier 2024 auprès d'un échantillon de 2321 agriculteurs chefs d'exploitation agricole/co-exploitants. Source: BVA Xsight / Agriconomia.com / Réussir. ** Sondage réalisé avant l'annonce par le Gouvernement le 31 janvier 2024, des aides conjoncturelles et structurelles pour la filière viticole.

OLIVIER ALLEMAN, COMMISSAIRE GÉNÉRAL DU CONCOURS GÉNÉRAL AGRICOLE

« LE CONCOURS GÉNÉRAL AGRICOLE EST EN PHASE AVEC LES REVENDICATIONS DES AGRICULTEURS »

C'est l'un des événements les plus attendus du Salon International de l'Agriculture. Le Concours Général Agricole remet à partir d'aujourd'hui des milliers de médailles qui soulignent encore une fois l'excellence française, fruit du travail de producteurs et d'éleveurs animés par la passion de leur métier.

Le Concours Général Agricole a un peu plus de 150 ans aujourd'hui. Comment se porte-t-il ?

Olivier Alleman : Le Concours Général Agricole s'inscrit dans une longue histoire effectivement, liée à l'excellence française en matière de produits, de vins, de génétique pour l'élevage, mais il est aussi totalement en phase avec l'actualité. Il intervient sur deux leviers importants qui font partie des revendications des agriculteurs aujourd'hui : la reconnaissance et la valorisation financière de leur travail. La reconnaissance, parce que depuis sa création, tous les meilleurs produits et animaux se retrouvent à Paris pour démontrer l'excellence de nos savoir-faire. Et la valorisation financière puisqu'on sait qu'à partir du moment où un produit est médaillé, il bénéficie, l'année de sa médaille et

en fonction des catégories, de 18 à 40% d'augmentation des ventes. Et enfin il répond aussi aux exigences croissantes des consommateurs sur la traçabilité. Après 153 ans d'existence, c'est un vrai gage de modernité.

Le Concours est toujours l'un des grands événements du Salon. Comment expliquez-vous cette longévité et ce succès ?

Le Concours Général Agricole des produits et vins est le seul concours au monde coorganisé par un ministère public et qui, à toutes les étapes, fait référence à un cahier des charges défini par une autorité publique ou parapublique, avec la participation de l'INAO, l'Institut National de l'Origine et de la Qualité. Avec des garanties d'impartialité et des mesures de contrôles uniques (prélèvements effectués directement par le



PHOTO D.R.

Concours Général Agricole et visites en point de vente pour s'assurer de la conformité des produits médaillés, avec sanctions prononcées par Bercy et de la DCCGRF en cas de manquement). 79% des Français disent ainsi connaître la médaille avec la feuille de chêne et qu'ils vont donc privilégier les produits récompensés dans leur acte d'achat.

Il y a des nouveautés en 2024. Le Concours Général Agricole va-t-il intégrer chaque année de nouveaux produits ?

Chaque année, nous essayons de nous adapter à l'évolution des goûts des consommateurs. Cette année nous avons ainsi ouvert une catégorie pour la bière sans alcool et nous tenons compte de l'appétence croissante pour

les produits du végétal, comme le chou de la choucroute par exemple. Nous menons aussi pour 2025 une réflexion avec la filière céréales pour intégrer le pain, et plus précisément la baguette, ainsi peut-être que les glaces, qui ont l'avantage de marier deux produits, le lait et les fruits. Et toujours évidemment avec le même niveau d'exigence !

Planning des finales du Concours Général Agricole des vins 2024

Samedi 24 février
10 H 30 Bourgogne, Champagne, Corse, Languedoc-Roussillon, Lorraine, Provence, Sud-Ouest

Dimanche 25 février
10 H 30 Alsace, Beaujolais, Bordeaux, Centre et Pays de la Loire, Jura, Savoie, Vallée du Rhône

Planning des finales du Concours des produits 2024

Les finales du Concours Général Agricole des produits se déroulent à Paris à l'occasion du Salon International de l'Agriculture

Samedi 24 février
Produits divers : 9 H 30 Volailles, mistelles (vins de liqueur et pommeaux), produits issus de palmipèdes gras

Dimanche 25 février
Produits divers : 9 H 30 Produits oléicoles, charcuterie, huile de noix

Lundi 26 février
Produits divers : 9 H 30 Bières, eaux de vie (dont Cognac et Armagnac)

Produits laitiers : 10 H 30 Fromages, beurres, laits, crèmes...
Mardi 27 février
Produits divers : 9 H 30 Jus de fruits, cidres et poirés, épices, rhums et punchs, apéritifs, confitures, produits apicoles, produits de l'aquaculture

LES PLUS BELLES RENCONTRES SONT NATURELLES



PHOTO ALVARO CANOVAS / ANS WATCHE

«Sécheresse, le désespoir des paysans français» de Alvaro Canovas

Depuis 60 ans, toutes les éditions du Salon International de l'Agriculture ont été exceptionnelles. Et cette année, pour célébrer cette 60^e édition, nous sommes allés à la rencontre des Français, en proposant un ensemble d'événements dans et hors les murs. Exposition photo, beau livre, bâches monumentales : un bel hommage à l'ensemble de la communauté agricole, aux hommes et aux femmes qui font le Salon depuis sa création, illustrant le thème de cette année : Les plus belles rencontres sont naturelles.



En partenariat avec Paris Match, un beau livre de 80 pages reprend les photographies de l'exposition itinérante, tirées des archives du célèbre magazine, que les Parisiens ont pu découvrir entre le 5 et le 15 février en bas

des Champs-Élysées et qui est présente désormais dans l'allée centrale, à l'entrée du Pavillon 4. On y retrouve, grâce à de magnifiques clichés d'aujourd'hui et d'hier, les femmes et les hommes qui font l'agriculture, les coulisses du Salon, un focus

sur nos terres, territoires et terroirs, et une vision sur l'innovation et les jeunes générations d'agriculteurs. Un superbe témoignage et soutien à l'agriculture et à ceux qui la font. Le livre est en vente durant le Salon à la boutique officielle.



PHOTO D.R.

Des Champs-Élysées... à la Porte de Versailles

« Une expo touchante et complète : les photos sont variées et représentent bien ce qu'est le Salon International de l'Agriculture : la relation entre l'homme et l'animal, les gestes... Chaque photo raconte une histoire : l'une touchante, l'autre d'actualité.... Bravo ! »

Témoignage d'Isabelle, visiteuse de l'exposition

safer | Foncièrement engagés,
foncièrement humains.

RENDEZ-VOUS DU LUNDI AU VENDREDI POUR NOS CONFÉRENCES

HALL 4 - STAND B62

11H00

Foncièrement d'actualité !

Comment relever le défi du renouvellement des générations ?

Lundi : Foncier agricole : regards croisés en Europe
Mardi : La consommation foncière masquée, une nouvelle forme d'artificialisation ?
Mercredi : Une nouvelle génération d'agriculteurs, entre préjugés et réalité, quelles sont les attentes ?
Judi : Installation : Jeunes Agriculteurs, Chambres d'agriculture et Safer, ensemble pour agir
Vendredi : Agenda foncier mondial, vers un mouvement international sur l'accès à la terre



© Karim Brusselers

LA WEB APP DU SALON

C'est le parfait outil d'aide à la visite, offrant un accès direct à toutes les informations utiles : la billetterie, le plan interactif, la liste des exposants, le calendrier des événements, les informations pratiques, le chatbot AgriMalin pour répondre à toutes les questions, des jeux ou encore les visites guidées audio... Elle permet aussi de découvrir les engagements du salon et la SIATTITUDE. Toutes les informations essentielles sont désormais sur votre téléphone. Pour y accéder, il suffit de scanner le QR code ci-dessous ou de se rendre sur app.salon-agriculture.com.



PRÈS DE 70 VISITES PROTOCOLAIRES

Plus que jamais cette année, la 60^e édition du Salon International de l'Agriculture, sera le lieu où il faut être pour tous les décideurs et personnalités du monde politique. Outre la visite du Président de la République française, Emmanuel Macron, sont attendus le ministre

de l'Agriculture et de la souveraineté alimentaire Marc Fesneau, des membres du Gouvernement, des ambassadeurs et responsables politiques français. Près de 70 rendez-vous protocolaires ont d'ores et déjà été pris pour cette nouvelle édition.

FranceterredeLAIT
NOURRIR AUJOURD'HUI
& DEMAIN



POUR UN SALON RESPONSABLE, ENSEMBLE, **ADOPTONS LA SIA'TTITUDE !**



Plus de 600 000 visiteurs, 4 000 animaux, 1 000 exposants ! C'est ça le Salon International de l'Agriculture : une ville éphémère portée par des valeurs de tolérance et de respect du vivant. Des valeurs désormais affirmées dans le manifeste SIA'ttitude.

BIEN-VIVRE ENSEMBLE

Une fête n'est belle que si tous ses participants s'y sentent à l'aise. Rester attentif au confort des autres, favoriser les échanges bienveillants et constructifs,

rester raisonné et responsable en cas de consommation d'alcool, forment autant de démarches individuelles qui contribueront au succès de ce rassemblement. Le Salon International de

l'Agriculture est un événement convivial, chaleureux et populaire, il souhaite le rester. Le plaisir de chacun passe par le respect de la tranquillité de tous ceux qui font et vivent le Salon.

RESPECT DE L'ENVIRONNEMENT

Réduction du papier, tri et valorisation des déchets, goodies plus éthiques, lutte contre le gaspillage alimentaire... Depuis plusieurs années, le Salon International de l'Agriculture adopte des pratiques plus vertueuses. À chaque nouvelle édition, le Salon fait un pas en avant.

RESPECT DES ANIMAUX

Transport et accueil, alimentation, espace de vie, périodes de repos, pédagogie à destination du public : le Salon s'engage pour le confort des animaux et s'entoure d'experts pour assurer la meilleure prise en charge possible.

UN EFFORT COLLECTIF

Organisateurs, exposants, visiteurs, prestataires, partenaires : tous sont les garants de la réussite de l'événement. Devenir un Salon responsable est un immense défi. Toute la communauté de ceux-qui-font-le-SIA est invitée à y prendre part.

RESPONSABLES, ENSEMBLE !

Scannez ce QR code pour découvrir tous les engagements !



Jeu



Testez vos connaissances :

1. Le cardon est le nom d'un légume oublié méditerranéen, dont le goût rappelle celui de l'artichaut.
2. L'affiche du salon avec une vache égypte existe depuis 1964
3. La taille moyenne d'une exploitation agricole en France est de 69 hectares.
4. En 2014, le Salon a lancé le concours des prairies fleuries.
5. Le Concours Général Agricole des produits et des vins mobilise environ 1 000 jurés.

Réponses
1. Vrai
2. Faux : depuis l'édition de l'année 2000
3. Vrai (source : Agreste 2020)
4. Vrai
5. Faux : 8 200 jurés participent aux sélections cette année !

DEMAIN AU SALON

- Ouverture de **SIA'PRO** (Pavillon 4), réservé aux professionnels. Accès autorisé sur présentation du badge exposant. Avec, de 10h à 12h, première conférence

TEDxChampsÉlysées sur le thème « Un monde en mouvement ».

- Lancement de la consultation citoyenne sur l'éducation à l'alimentation, 16h30, Pavillon 4

NOS PARTENAIRES MÉDIAS 2024

Le Groupe M6 et Radio France sont présents au Salon pendant toute sa durée, en proposant chaque jour reportages, émissions en direct, animations, jeux... Le Groupe M6 est présent sur le stand L128 dans le pavillon 3, et Radio France dans le pavillon 1, stand D004.



La gazette d'Oreillette

est une publication du CENECA et de COMEXPOSIUM
Contact : news.sia@comexposium.com

CENECA COMEXPOSIUM
Centre national des expositions & concours agricoles

Réalisation : SCOOPITONE SCOOPITONE
EDITEUR DE MARQUE

Communiquez vos informations à la Gazette d'Oreillette : contact@scoopitone.com

Participez aux animations et dégustations du stand **AIMEZ LA VIANDE, MANGEZ-EN MIEUX. / HALL 1**



Être flexitarien c'est aussi s'engager. S'engager à consommer de façon raisonnée en choisissant une viande plus durable, meilleure pour soi et pour nos territoires. Découvrez nos engagements : naturellement-flexitariens.fr
AIMEZ LA VIANDE ET CEUX QUI LA FONT.

